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Voltando le spalle al palco si illumina la platea: a spettacolo finito applaude o fischia, decreta il 
successo o la debacle di chi è di scena. La chiave di ogni cosa è sempre lì, nel consenso. Se ci sia o 
non ci sia è evidente, si misura – in politica, per esempio – in numero di voti. La questione non è se 
arrivi o meno l’applauso ma perché: cosa determini il gradimento, o il dissenso, o l’indifferenza. A 
ogni passo, per ogni cosa. Sul tema dell’antifascismo, per esempio. E’ evidente che la presidente del
consiglio faccia fatica a pronunciare la parola, prima ancora a pensarla come radice del presente. E’ 
ovvio, è coerente con la sua proposta. Le ragioni le ha spiegate molto bene Simonetta Fiori     ieri qui.
Cancellare pezzi di storia è quel che fanno tutti coloro che vogliono scriverne una nuova: 
dimenticano quello che sono, diventano chi vorrebbero essere. Lo facciamo talvolta persino nelle 
nostre private esistenze, ma c’è sempre qualcuno che presto o tardi ci riporta alla realtà. Un 
testimone del passato, un figlio di quella storia, chi la conosca e dica: ehi, scusa, ti sbagli. Guarda 
che hai dimenticato un pezzo. 

Il problema si pone quando quel testimone, quel figlio, quel qualcuno non c’è: quando in platea non
c’è più nessuno che abbia consapevolezza di quel che è stato. Che sappia valutare il presente con gli
strumenti del sapere, che non si faccia persuadere da una performance ben riuscita se fondata 
sull’inganno. Che sappia togliere la maschera a chi ne indossa una.

Perciò, alla fine, si torna sempre alla conoscenza. L’unico potere di cui disponiamo noi che non ne 
abbiamo in dote altri: né le famiglie (biologiche o politiche, accademiche o di clan) né i denari 
guadagnati dai padri, né le terre dei signori. L’istruzione è il potere del popolo. Chi avesse letto 
Gramsci, anche un compendio scolastico, potrebbe ricordare la famosa esortazione. Si torna sempre 
alla scuola. Pubblica gratuita universale. La scuola architetto di democrazia. La scuola che ci mette 
tutti quanti allo stesso livello, tutti in grado di dire e disdire: ma non al grado zero della conoscenza,
quello è facile. E’ terribilmente facile e colpevole denigrare la funzione del sapere: trasformare i 
cittadini in sudditi serve a chi esercita il potere. Meno sanno più facile sarà dar loro in pasto un 
inganno. Difficile è costruire un mondo in cui tutti abbiano accesso ai gradi alti del sapere. E’ 
faticoso e pericoloso per chi governa, se il suo obiettivo è mantenere il consenso, saldo il posto. Del
resto essere autorevoli ed essere autoritari sono condizioni molto diverse: la prima è fondata sulla 
conoscenza e la seconda sulla forza, e la forza sempre si esercita quando le ragioni del dialogo sono 
sconfitte.

La scuola, dunque. Ripartire da qui: qualcosa nel passaggio di consegne fra generazioni non ha 
funzionato. Qualcosa è davvero andato storto. L’Italia ha avuto per decenni le scuole migliori del 
mondo. Gli asili nido, si chiamavano allora: venivano dall’America e dal Giappone a studiare quelli
di Reggio Emilia. Le scuole di infanzia, le elementari e le medie, la scuola dell’obbligo. Ha avuto, 
l’Italia, Don Milani e Maria Montessori: la scuola capace di educare accogliendo le differenze, 
aspettando chi va meno veloce, dando a ciascuno ciò di cui aveva bisogno. Non era autoritaria, 
quella scuola. Era democratica e autorevole. Ha fatto l’Italia ricostruendola dalle macerie. Salto, 
scusate, molti anni e vengo alle cronache di oggi. Quasi ogni giorno leggiamo di un insegnante 
denunciato per aver violato gli odierni codici del rispetto della privacy, la presunta “integrità morale
del fanciullo”. Non mi riferisco alla prof licenziata in Florida per aver mostrato agli studenti il 
David di Michelangelo (i genitori hanno protestato che fosse pornografico): quella è l’America dei 
parossismi, della rigidità ipocrita. Della paura figlia dell’ignoranza, naturalmente, anche.

Tuttavia è interessante che lì come qui siano i genitori a inalberarsi: gli adulti, la nostra generazione.
Giorni fa in un liceo di Roma un ragazzo ha gettato una lavagna in cortile, dal terzo piano. 
L’insegnante gli ha detto “è un comportamento da subnormale”. Non ha detto lo sei, ha detto è un 
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comportamento da. C’è un’enorme differenza fra dire sei un cretino e dire ti comporti da cretino. Il 
ragazzo ha chiamato la famiglia, la famiglia ha protestato con la preside, la preside ha redarguito 
l’insegnante. Quasi ogni giorno leggiamo di professori aggrediti fisicamente, picchiati da genitori 
che protestano per un brutto voto, un rimprovero. Da quando i genitori difendono i figli 
dall’educazione anziché augurarsi che ne abbiano una? Ricordavo l’altro giorno a una platea di 
ragazzi che Enea in fuga dalla città in fiamme portava sulle spalle il padre, non il figlio. Ai figli 
basta indicare la strada, che poi la percorrano da soli come vogliono e come possono. In diversi 
hanno risposto eh, sì, ma non è che i vecchi abbiano sempre ragione: gli insegnanti ci vessano, non 
rispettano le nostre diversità, ci chiudono in gabbie e ci stressano con le loro regole. E’ così? Non lo
so, non è dato sapere di tutti. Ci saranno certo rigidità, in qualche caso. Ma è stressante imparare un 
verso, una formula a memoria? Chiedo alle famiglie. Quale altro modo esiste, a parte il 
Superenalotto, di ottenere qualcosa senza fatica?

Il problema della scuola sono oggi certo gli insegnanti mal pagati, male utilizzati, forse anche mal 
selezionati. Certamente screditati. Ma è anche un sentire comune che ci riguarda tutti. Proteggere i 
propri figli non significa evitar loro le frustrazioni ma insegnare ad attraversarle. In un caso li si 
infragilisce, in un altro li si rafforza. Certo, sempre nell’ascolto delle diverse condizioni di partenza:
ma eliminare gli ostacoli non è la soluzione. Tornando al consenso, alla cittadinanza, alla salute di 
una democrazia. Sapere cosa siano state le Fosse ardeatine – saperlo bene, saperlo tutti – 
eliminerebbe di colpo la consueta becera e ormai stanca discussione da stadio sulla parola 
antifascismo. A saperlo, non ci sarebbe proprio niente da discutere.
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